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近日，记者采访了解到，该小区业委会成
员年龄在30至40岁之间，本科以上学历占一
半，涵盖教师、律师、财务、建筑等职业。在这
样一群年轻且专业的业委会成员带领下，通过

“灵魂砍价”取得了符合住户利益的成果。在
全国范围内，不少居住小区成立业委会频频遭
遇困难，甚至流产。有网友称：该业委会“灵魂
砍价”希望全国推广。

第一步：群众基础
车位费维权成功，让大家有了信任

成都绿地锦都小区首届业委会于去年4月
23日成立。如今，业委会成立不到一年时间，
不仅拿回了属于业主的67万元公区收益（如电
梯广告费、停车费收益等），还将原来3.2元/平
方米的物业费降至2.81元/平方米，此前多交
的约360万元差额也将以免除物业费的形式
返还，“算下来，一户至少可以7个月不缴物业
费。”业委会委员修孝春说。

他们是如何做到的？近日，在该小区业委
会办公室，记者见到几位业委会及筹备组成
员，听他们讲述这其中的过程。

作为律师，也是小区首届业委会委员之一
的刘海光认为，成立业委会是有一定群众基础
的。因为早在2017年交房后不久，物业就在
车位不具备使用条件以及逾期交付的情况下
进行收费。当时几位业主便带头成立维权小
组，委托他和物业、开发商进行谈判。最终，在
大家的共同努力下，每个车位业主获赔5000
元。“这件事情增加了业主间的了解与凝聚
力。这之后，小区内就涌现出一批年轻、积极
的志愿者，大家越来越团结。”

刘海光表示，大家相互了解、信任，在投票
时才能放心。

第二步：成立业委会
筹备过程困难重重，大家一起闯关

小区的治理，仅依靠个人力量是不行的。
2021年底，小区开始谋划成立业委会。然而，
成立业委会并不轻松。在仔细了解情况后，大
家才知道，这其中涉及向开发商争取筹备资
金、向街道递交联名申请、成立筹备组、表决通
过“三个文本”（即：小区管理规约、议事规则、
业委会议事规则）、召开业主大会等诸多事宜。

这其中最为艰难的，是涉及业主个人信息
的收集问题。据筹备组成员刘女士介绍，根据
规定，在递交联名申请、召开业主大会等多个
事项时，均需提交业主的个人身份证复印件、
房产证复印件并亲自签字。而小区内的业主
来自四面八方，如何让业方把信息交给你，“那
时简直是苦口婆心，啥子方法都用尽了。”

据了解，递交联名申请阶段需要提供170
余名业主的个人资料，靠着此前车位维权小组
的几十名志愿者多方奔走，在3天内就超额完
成了任务。

而在筹备阶段，根据规定，成立业委会要
召开业主大会，需要达到小区的“双三分之二”
（即专有部分面积占比三分之二以上，人数占
比三分之二以上业主参与表决）。该小区有
1776户，至少需要近1200户的表决，比联名申
请多了近7倍。且根据当时规定，在递交联名
申请后，小区要在90天内召开业主大会，否则
解散，重头再来。

这90天内，需要确定筹备组成员，对“三
个文本”进行修改、公示。

时间紧，任务重。除了此前积攒的群众基

础外，志愿者和筹备组成员挨个打电话、发微
信，并在各单元、各电梯口粘贴文本、安装投票
箱，挨家挨户上门做工作。为了提高效率，他
们在一栋楼选一个“总管理”，每四层楼选一个

“小管理”，层层推进。
不愿参与的，他们就耐心动员；无法到现

场的，他们就通过线上以及授权等形式投票；
甚至通过孩子“去跟你奶奶说一下，把票投
了”。后来，他们还专门申请工作微信号进行
沟通、传递资料，“公对公”以后，进度提升不
少。

那时，筹备组成员以及志愿者们八成都在
上班。工作之余，他们要为小区的公益事业腾
出精力与时间。面对家人的不理解，他们常常
要相互鼓励，接力完成。

最终，结果是满意的！业主大会召开当
天，不仅超额完成“双三分之二”的任务，还高
票通过了表决的三个议题。

第三步：专业且有策略
业委会成员搭配合理，不与物业对立

业委会成立后就火速开工，学习法律、物
业知识。在监督、协助物业过程中，他们发现
物业管理漏洞，便去多个政府部门咨询，最终
成功地将物业费从3.2元/平方米降至2.81元/
平方米，还将之前多缴纳的约360万元差额补
了回来，成功维护了业主的利益。

相比其他小区成立业委会频频流产，他们
为什么会一次成功？

业委会委员吴继华认为，11名业委会成员
年龄基本在30至40岁之间，本科以上学历占
一半，职业有教师、律师、心理咨询师、财务、建
筑专业人员等，“专业搭配合理，年轻、有朝
气。”在成立过程中，涉及专业问题，他们各自
负责一块，为业委会在90天（最新规定为6个
月）内成立节省了时间。此外，刘海光认为，业
委会能够顺利成立，与街道、社区的支持指导
也离不开。

刘海光说，与一些小区业委会与物业站在
对立面不同，他们从成立之初，就是柔中带刚，
有策略地和物业坐下来谈。物业也相对配合，
没有想方设法阻止。“许多问题完全都是通过
谈判方式，最后达成了友好协商。”

他们认为，在小区管理中，业委会其实就
是一条纽带，虽然业主可以行使权利，但由于
不懂法或是个体维权成本较高，业主一般会选
择隐忍。若没有业委会去平衡关系，业主的权
利有时会得不到保障。

在绿地锦都小区，如今有不少业主都称自
己有了当家做主的感觉。而在即将到来的3
月，小区还将召开业主大会，决定67万元公区
收益的使用问题。

本来就是希望把小区建设得更好

绿地锦都小区物业负责人表示，本来物业和业主
就是朝着把小区建设得越来越好的目标而共同努力。
从物业服务来讲，业主就是物业的衣食父母，物业尊
重、重视业主，处理业主诉求也是应该做的。她在该小
区工作4年，对整个小区的业主素质，对业主对物业的
包容与理解都给予很高评价。物业也支持小区成立业
委会，他们都是开诚布公地同业主进行沟通。

据某小区物业负责人胡先生介绍，其实，大多物业
公司是希望小区成立业委会的。除了可以分担责任
外，业委会也可以成为同业主沟通的桥梁，避免中间产
生误会，便于小区管理。

物业费从3.2元降至2.81元
网友：业委会灵魂砍价求全国推广

物业声音

成立业委会应注意程序的合法性

上海市尚法律师事务所房地产部主任律师唐震东
认为，部分小区难以成立业委会，原因主要有：业主不
熟悉依法成立业主大会和选举产生业委会的条件和法
律流程，缺乏必要数量的（5-11人以上）既热心公益事
业、责任心强、公正廉洁，又具有一定组织能力且具备
必要工作时间、有公信力的业委会委员候选人。

唐震东建议，大家应学习相关法律流程或委托专
业人士进行指导，并取得房地产行政主管部门或者社
区居委会的支持，再由20%（各地标准不一）以上业主
联名向行政主管部门或街道办事处、乡镇人民政府提
出成立业主大会的书面要求。

同时，在选举过程中，业主要注意程序的合法性，
“尤其要确认参与表决票数及其同意票数是否符合《民
法典》第二百七十八条的要求。”

唐震东还表示，业委会候选人的人数应当大于当
选人人数，候选人应当具备业主身份并符合当选条
件。

律师说法

谁说物管费只能涨不能降

物业费适度涨价有其合理性，因为随着物价、人
力资源成本的上涨，物业公司的管理成本在逐年增
加。但是，涨物业费一定要公正客观评估物业服务质
量，并遵循依法合规、质价相符的原则理性调整费
用。成都绿地锦都小区物业费从原来 3.2 元/平方米
降为 2.81 元/平方米，就是基于质价相符原则作出的
调整。

物业管理关系到广大业主的切身利益和生活质
量，关系到小区、社区乃至社会的和谐稳定。在不少地
方，业主付出的高价物业费并未获得等值的物业服务，
这样的不对等造成业主与物业服务企业的矛盾日益突
出，物业服务纠纷不断。而让物业服务质价相符，不仅
可以维护业主利益，还可以推进物业管理不断规范和
完善，为小区、社区乃至社会治理凝聚人心，为小区、社
区乃至社会的和谐稳定奠定基础。

按质论价、优质优价、低质低价，适用于所有商品
与服务。然而,近年来，一些物业公司的服务带给业主
的感受度越来越差，却还想着一再涨价；业主缴纳的物
业费越来越高，所收获的服务却不见明显好转，这就影
响到物业费缴纳的积极性，双方就这样陷入一种难以
破解的死循环。

在这种情况下，就需要成立一个不受制于物业服
务企业的、能真正代表业主的业委会。业委会也要多
渠道、多方式提高监督的专业性，对物业服务的内容、
标准和成本构成等充分了解，以增强自身的议价能
力。只有成立起业委会，小区自治能力才更强，才能够
与物业服务企业更加理性地交流和协调。

绿地锦都小区的11名业委会成员，年龄基本在30
至 40 岁之间，本科以上学历占一半，职业有教师、律
师、心理咨询师、财务、建筑专业人员等，专业搭配合
理，年轻、有朝气。业委会成员专业素质高，业委会自
治能力强，被网友称为“最硬核的业委会”。

故而要提升业主监督物业的效果，推选业委会成
员既要考量是否有时间、是否热心公益事业、责任心
强、公正廉洁等，也要考量专业知识和履职能力。业委
会专业、硬核一点，物业服务就会更用心一点。

综合红星新闻、北京青年报

热评

绿地锦都小区

新年前夕，由成
都绿地锦都小区物
业发出的一份《住宅
物业费价格处理方

案》，让业主们兴奋不已：将3.2
元/平方米的物业费，调整为
2.81元/平方米，并对此前总计
360万元的差额以免除物业费
的形式予以冲销，“一户至少可
以7个月不缴物业费”。


